
 

 

 

 

                                         Compte-rendu  

                                       Vendredi 2 juin 2023 

Ordre du jour 

➢ Délimitation de votre conseil de quartier 
➢ Les sollicitations en cours 
➢ Votre avis sur la pré-sélection des questions pour le référendum kremlinois annuel 

2023 
➢ Présentation de la plateforme participative Le Lien  
➢ Vote sur le budget participatif 2024 
➢ Présentation du projet final du square Victor-Hugo  
➢ Les événements à venir 
➢ Les questions des Kremlinoises et des Kremlinois relatives à la vie de quartier 

 

Délimitation de votre conseil de quartier  

Suite à une demande du bureau de quartier, une carte de délimitation du quartier Barnufles-Cœur 

est actuellement disponible sur le site de la Ville (Cliquez ici). Celle-ci a soulevé des interrogations car 

des numéros et nom de rues n’apparaissaient pas. En effet, sur cette carte sont cités uniquement les 

noms de rue qui délimitent ce quartier. 
 
Les sollicitations en cours 

 

Sollicitation Réponse de la mairie 

Audit propreté : résumé et 

perspectives 

Après une étude de terrain de 6 mois, le cabinet d’études a émis des

recommandations présentées en mars dernier. Un plan propreté est en

cours de rédaction et vous sera présenté en conseil de quartier.

L'esquisse du square Victor-Hugo

soit visible sur le site de la ville 

avec une adresse spécifique pour 

faire des remarques, avant 

validation du projet définitif et ce 

jusqu'au 30 mai.

L’ensemble des documents sont disponibles sur le site internet de la Ville sur la

page « Aménagement paysager de l’Îlot Hugo » sur laquelle le courriel pour les

remarques est indiqué.

Point de situation sur l'avancement 

du dossier "fermeture du passage 

place Victor Hugo - rue Anatole 

France".

La Ville souhaite remplacer la clôture par un aménagement. Cependant, cela

dépendra du marché public qui sera passé. Il y a la réalisation de l’espace

public et un lot de clôture, et la Ville devrait faire deux tranches, en lien avec les

travaux d’aménagements. Le conseil municipal sera saisi d’un projet de

convention pour la gestion de cet espace et l’organisation résultera de

discussions avec les copropriétaires mais la Ville n’a pas encore statué dessus

pour des raisons financières.

https://www.kremlinbicetre.fr/quartier-barnufles-coeur-de-ville/


Votre avis sur la pré-sélection des questions pour le référendum 
kremlinois annuel 2023 

Dans le cadre du référendum kremlinois annuel 2023, les Kremlinois avaient jusqu’au 23 avril 
pour proposer une question d'intérêt général et local.  
 
Au total, 127 questions ont été proposées, Le samedi 10 juin lors du bilan de mandat la question sur 
laquelle les kremlinois seront invités à voter sera dévoilée dans le cadre du compte-rendu d’actions 
de la municipalité. Le jeudi 14 septembre, un Conseil municipal participatif permettra de débattre du 
sujet avec vos élus.  
Une question sera soumise au vote le dimanche 26 novembre 2023 de 8h à 18h dans vos bureaux de 

vote habituels.  

Les habitants ont réagis sur les questions et ont proposés une reformulation de celles-ci pour 

apporter plus de précisions et de clarté. Cependant, seules les questions rhétoriques peuvent être 

retenues. En effet, la réponse ne peut être que « oui » ou « non ».   

Nous ne comprenons pas la formulation de la question sur l’éclairage. Nous trouvons que la 

question est mal posée. Cela signifie qu’il n’y aura aucun éclairage ?  

Bureau de quartier : La solution qui serait la plus appropriée serait de mettre en place un système de 

détection, car ne pas avoir d’éclairage pose des questions de sécurité. Nous aimerions changer la 

question en y ajoutant les termes de « modulation intelligente ».  

Corinne Bocabeille : Le but n’est pas de mettre les habitants dans une situation d’insécurité.  

Dans la résidence des Coquettes, pendant les Estivales, ne pas avoir d’éclairage serait risqué. Nous 

subissons tous les ans des nuisances de juin à septembre.  

Véronique Gestin : Une enquête menée en région a démontré que l’application de cette mesure ne 

provoque pas une hausse de la délinquance et de l’insécurité.  

 

Je travaille dans les cantines et nous avions déjà discutés de ce point. Mais la véritable question 

posée est de substituer le porc par une autre viande.  

Carinne Bocabeille : L’idée n’est pas d’élaborer un menu substantif au porc mais une alternative 

végétarienne. On ne remplace pas un aliment par un autre.  

 

Est-ce du ressort d’une municipalité de mettre en place un revenu universel pour les familles ?  

Anissa Azzoug : Il s’agira d’une aide sociale. Les cinq questions présentées sont des questions où la 

mise en œuvre est possible.  

 

Est-ce qu’il ne serait pas plus intéressant de réaliser un sondage auprès de la Médiathèque qu’un 

référendum ? Avant, la médiathèque l’Echo était la médiathèque avec le plus large créneau 

d’ouverture dans le département. A l’époque, il a été difficile d’étendre les créneaux des agents. Il 

faudrait demander l’avis des agents avant de poser cette question qui pose des questions en 

termes de planning. 

 

Concernant les caméras de surveillance, j’ai appris que les personnes derrière celles-ci alertent la 

police uniquement si on les sollicite ? Il y a du deal sous les caméras de surveillance et personne 

n’intervient.   

Corinne Bocabeille : Les agents derrière les caméras vérifient en continu ce qui se passe et alertent la 



police. Des mains courantes sont déposées. Pour les interventions, il est du ressort de la police 

d’analyser la situation avant d’intervenir.  

 

La mobilisation pour ce référendum est faible, seulement 3 % l’année dernière. Est-ce qu’il ne 

serait pas plus intéressant de réaliser un sondage auprès des habitants, qui est moins couteux ? 

Anissa Azzoug : La démocratie c’est le choix de se déplacer en tant que citoyen. La démocratie a un 

coût et c’est un choix politique qui a été mis en place. Nous pouvons reparler de l’efficacité, mais ce 

référendum permet une application de la municipalité à partir de questions suggérées par les 

Kremlinois.  

Il faudrait favoriser les questions qui intéressent un plus grand nombre de personnes pour que la 

mobilisation soit plus importante.  

Anissa Azzoug : En effet, il faudra probablement choisir une question qui fédère. Nous prenons en 

compte les avis à ce sujet.  

Est-ce que si des questions récurrentes sont posées et qu’elles soulèvent un sujet commun, vous 

allez les prendre en compte au sein du Conseil municipal, même si elles ne sont pas pertinentes 

lors du référendum ?  

Anissa Azzoug : Oui. L’expérience de laisser le choix au Kremlinois et de leur donner la parole via le 

référendum permet aussi d’être alertés sur des questions de restauration, propreté, et sécurité 

notamment.  

Présentation du projet final du square Victor-Hugo  

La présentation est disponible sur le site internet de la ville en cliquant ici. 

Le Maire a présenté le projet de square Victor Hugo issu de la concertation, de réunions et d’une 

consultation sur place avec la présence du bureau de quartier le 16 mars 2023. L’objectif est 

actuellement de passer à la phase travaux.  

L’APV est en cours de validation. Le rendu PRO/DCE ainsi que les pièces graphiques sont prévus pour 

la mi-juillet.  Le rendu DCE (pièces techniques) est prévu pour la mi- août. Il y aura une consultation 

début septembre qui sera suivi d’un lancement des travaux pendant 7 mois à partir du mois de 

novembre.  

Le projet mis en ligne sur le site présente des variétés d’essences. Il s’agit d’images de références. 

D’autres plantes pourront être sélectionnées. Il y a des arbres qui seront ajoutés et d’autres conservés, 

mais la Ville a veillé à ne pas choisir des arbres susceptibles d’apporter des guêpes. Ainsi, seront 

privilégiés les arbres à pépins de type pommes, poires.  

Pour des raisons de sécurité, le parc sera fermé le soir à l’image des autres parcs de la Ville. Il sera 

ouvert le matin et fermé le soir par des agents de la Ville.  

Est-il possible de rallonger le délai  de la concertation car nous y avons accès sur internet depuis 

peu et le moteur de recherche est dysfonctionnel ? 

Jean-Luc Laurent : Si vous demandez une prolongation et ainsi une réouverture de la concertation, le 

projet sera  repoussé pour 2024.  

Je souhaiterais que soit ajouté des composteurs et qu’ils soient entretenus, mais quel sera le 

résultat ?  

Jean-Luc Laurent : Nous prévoyons l’implantation de composteurs sur certains lieux. Nous voulons 

inviter des bailleurs également à en installer. Actuellement, il y a un composteur au niveau du square 

https://www.kremlinbicetre.fr/a-votre-service/amenagement-urbanisme/concertation/amenagement-paysager-de-lilot-hugo/


Anne sylvestre et du jardin des Bergoniés, par exemple. D’autres composteurs sont mis à disposition 

gracieusement par la Ville via le territoire et un maitre composteur du Grand-Orly Seine Bièvre peut 

apporter des conseils pour une bonne utilisation du compost. 

Il s’agit d’un square public ou privé, car les habitations autour sont privées ?   

Jean-Luc Laurent : C’est un square public. On note le partage de l’espace. Les chiens ne seront pas 

admis dans les squares et parcs pour des raisons sanitaires.  

 

Les clôtures sur la partie ECAM, place Victor Hugo, sont abimés.  

Jean-Luc Laurent : Elles seront refaites indépendamment de ce projet.  

 
Les questions des Kremlinoises et des Kremlinois relatives à la vie de 
quartier 
Plusieurs questions relatives à la propreté ainsi que la mise en relation avec les agents de la Ville ont 

été posées. Des réponses seront apportées au début du prochain conseil de quartier.  

Nous souhaitons avoir des dates limites de réponses aux questions, même si la réponse n’est pas 

apportée. Les habitants des résidences attendent durant les assemblées générales des syndicats. 

Nous n’avons pas assez de retour à nos questions, et, quand des réponses il y a, le temps de 

réponse est long. Il y a un manque d’interlocuteur et attendre 4 mois pour avoir un retour pendant 

les conseils de quartier est à interroger.   

Jonathan Hemery : Il y a des interlocuteurs pendant les conseils de quartier, et des permanences sont 

assurées quasiment tous les samedis matin où les élus de la Ville vous attendent pour vous répondre 

à vos questions dans des délais raisonnables. 


